

MIÉRCOLES 15 DE FEBRERO DE 2023

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

PUBLICARÁN IEEQ Y UAQ OBRA EDITORIAL SOBRE CULTURA POLÍTICA Y DEMOCRÁTICA

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) editarán un texto académico sobre los derechos civiles y políticos, así como los deberes de actuación de la autoridad en México. La obra editorial aprobada por la Comisión de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos del Instituto contará con la colaboración de personas expertas en la materia integrantes de instituciones académicas y públicas. El presidente de la Comisión, Consejero Electoral Carlos Rubén Eguiarte Mereles, destacó que el libro tiene por objeto contribuir a la cultura política-democrática como una de las funciones permanentes del Instituto, además de ser una fuente de consulta en el ámbito jurídico. Dijo que la participación de la UAQ es una garantía, ya que cuenta con un cuerpo académico consolidado en materia de derechos humanos, lo que abonará al análisis del ejercicio de los derechos político-electorales. Por otra parte, el Director Ejecutivo de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos del IEEQ, Raúl Islas Matadamas, presentó un informe sobre las actividades realizadas en el proceso de constitución de partidos políticos locales. Expuso que se han llevado a cabo capacitaciones dirigidas a la ciudadanía y a las organizaciones interesadas sobre la normatividad aplicable, los requisitos, las herramientas tecnológicas, la fiscalización, entre otros temas; además, fueron verificados los emblemas de las asociaciones, el procedimiento de reclutamiento de auxiliares administrativos, el funcionamiento del Sistema de Registro de Partidos Políticos Locales, los inmuebles para las asambleas, entre otras responsabilidades. Asimismo, personal del Instituto acudió a 38 asambleas en 17 municipios, donde se registraron un total de 3,328 afiliaciones, que fueron compulsadas con el padrón electoral y los padrones de los partidos políticos nacionales. La Consejera Electoral Karla Isabel Olvera Moreno reconoció el trabajo puntual de las áreas del Instituto para dar cumplimiento a esta actividad y brindar la atención requerida a las asociaciones que pretendían constituirse como partido político local. De igual manera, el presidente de la Comisión consideró que este proceso se ha desarrollado de forma adecuada y conforme a la normatividad aplicable, lo que aporta certeza al análisis y a la determinación del Consejo General con relación a la solicitud de registro presentada por una asociación. La Consejera Electoral Rosa Martha Gómez Cervantes señaló que el informe da claridad y transparencia a la ciudadanía respecto de las acciones realizadas por el Instituto y las organizaciones en cada etapa del procedimiento. A la sesión de la Comisión asistieron los Consejeros Electorales Daniel Dorantes Guerra y José Eugenio Plascencia Zarazúa; el Secretario Ejecutivo Carlos Alejandro Pérez Espíndola, el Secretario Técnico Miguel Ángel López Villeda, así como las representaciones de los partidos políticos: Joel Rojas Soriano del PAN, Arturo Bravo González de MC y Perla Patricia Flores Suárez del PVEM.

<https://ladehoy.com.mx/publicaran-ieeq-y-uaq-obra-editorial-sobre-cultura-politica-y-democratica/>

INFORMACIÓN ELECTORAL

QUE APROBARÁN EXHORTO A LOS AYUNTAMIENTOS

El diputado del PRI, Paul Ospital aseguró que el Congreso del Estado aprobará mañana, el exhorto dirigido a los municipios, para crear protocolos para prevenir, sancionar y erradicar la violencia política en razón de género. (N 5, PA 7, AM 18)

PRI PARTICIPARÁ EN MARCHA DE FEBRERO

Militantes y simpatizantes del PRI de los 18 municipios que conforman el estado participarán en la marcha en defensa de la democracia y del INE que se tiene programada para el próximo 26 de febrero en algunos estados de la república, incluida la capital queretana, dio a conocer la presidenta del partido tricolor en la entidad, Abigail Arredondo. (ESSJR 3)

MIÉRCOLES 15 DE FEBRERO DE 2023

NOTAS PRINCIPALES

DQ: REFORZARÁN LA SEGURIDAD EN LAS CARRETERAS

Gobernadores acordaron fortalecer la comunicación entre las tres entidades. (DQ principal)

N: RESPALDO AL CAMPO

Entrega MK apoyos a productores afectados por la sequía. (N principal)

AM: INICIA APLICACIÓN DE MULTAS EN LA 57

El alcalde Luis Nava informó que designará cuatro patrullas para inhibir el exceso de velocidad. (AM principal)

EUQ: PIDE IMCO CERRAR BRECHAS EN LAS INGENIERÍAS

De acuerdo con estudio realizado por el instituto, Querétaro requiere aumentar 93% la matrícula de mujeres en carrera STEM, es decir, en ciencia, tecnología y matemáticas. (EUQ principal)

CQRO: ADVIERTEN BAJO INTERÉS EN COMPLETAR VACUNACIÓN DE MENORES VS. COVID

La funcionaria federal Rocío Peniche Vera dijo que dispone de 8 mil dosis para vacunar a menores de cinco a 11 años. (CQRO principal)

PA: INICIA OPERATIVO RADAR: LUIS NAVA

Comprende desde la Fiscalía General del Estado hasta llegar al entronque de la carretera a Celaya, a la altura de Constituyentes (PA principal)

P: SINDICALIZADOS DE CADEREYTA ACUERDAN ESTALLAR LA HUELGA

El emplazamiento se acordó para las 13:00 horas del próximo 24 de febrero, ante el incumplimiento de las condiciones laborales de 133 empleados municipales. (P principal)

PODER EJECUTIVO

ASISTE MAURICIO KURI A REUNIÓN CON HOMÓLOGOS DE GUANAJUATO, MICHOACÁN Y FUERZAS ARMADAS

El gobernador Mauricio Kuri sostuvo un encuentro con el comandante de la XII Región Militar, Gral. de Bgda. D.E.M. Enrique Covarrubias, en la 12/a Brigada de Policía Militar, encuentro en donde se abordaron diversos temas en materia de seguridad en los estados de Querétaro, Guanajuato y Michoacán, así como fortalecer la comunicación entre las tres entidades, Fuerzas Armadas, SEDENA y Guardia Nacional. (DQ 5, AM 5, PA 8)

REGULARIZACIÓN DE COCHES “CHOCOLATE” IMPULSA LA INFORMALIDAD: GOBERNADOR

La regularización de los autos denominados “chocolate” que ejecuta el gobierno federal en entidades federativas impulsa la informalidad, refirió el gobernador Mauricio Kuri. Esto, al ser cuestionado sobre si Querétaro se podría añadir a la lista de cerca de 14 estados en los que tiene vigencia el programa de regularización de automóviles que ingresan de manera principal de Estados Unidos o Canadá al país, sin contar con la documentación y trámites burocráticos”. (CQRO 5, P 4)

COMISIÓN LOCAL DE BÚSQUEDA DE PERSONAS

En otro tema, el gobernador Mauricio Kuri refirió que continúan las pláticas con la titular de la Secretaría de Gobierno, Guadalupe Murguía, y con la subsecretaría de Derechos Humanos, María Guadarrama, para definir quién encabezará la Comisión Local de Búsqueda de Personas. (CQRO 5)

YA OPERA EN ARROYO SECO UNIVERSIDAD BENITO JUÁREZ

La Universidad Benito Juárez inició clases en Arroyo Seco el 7 de febrero, con lo que ya suman tres planteles con los que se cuenta en la entidad, informó Rocío Peniche, delegada de la Secretaría de Bienestar. (AM 5 EUQ 7)

MIÉRCOLES 15 DE FEBRERO DE 2023

PODER LEGISLATIVO

LEY DE SEGURIDAD PRIVADA CONTEMPLA CONSTRUCCIÓN DE RANKING DE EMPRESAS EN QUERÉTARO

En Querétaro habrá ranking de empresas de seguridad privada, adelantó el diputado Guillermo Vega, presidente de la Comisión de Administración y Procuración de Justicia en la LX Legislatura local. (DQ 6, P 2)

SE PREPARA LEY PARA CREAR PADRÓN DE AGRESORES SEXUALES: MARIELA MORÁN

La diputada panista, Mariela Morán trabaja en una iniciativa para crear un padrón de personas sentenciadas por delitos de carácter sexual, esto con un trabajo cuidadoso para evitar, por un lado, que pueda accederse a la información personal de estos delincuentes de forma indebida, pero también evitar que los agresores puedan acceder a espacios donde haya personas en riesgo de ser agredidas, ya sea mujeres o infancias. (CQRO 3, P 4)

APRUEBAN EN COMISIÓN PROHIBICIÓN DE CASTIGOS CORPORALES CONTRA MENORES

Este martes fue aprobada en la sesión de la Comisión de la Familia y Derechos de las Niñas, Niños y Adolescentes del Congreso local la iniciativa que prohíbe los castigos corporales y castigos humillantes en contra de las infancias, promovida por el grupo parlamentario del PAN y Querétaro Independiente. La diputada Mariela Moran, presidenta de la comisión, señaló que con esta propuesta legislativa que reforma el “Código civil de Querétaro” y la “Ley de los derechos de niñas, niños y adolescentes de la entidad”, se prohíbe que los padres o tutores ejerzan algún tipo de castigo corporal contra sus hijos. (N 1 y 5, CQRO 3)

BUSCAN REFORZAR EL INSTITUTO DE ESTUDIOS CONSTITUCIONALES

Con el objetivo de contar con instituciones fortalecidas por medio de un ordenamiento jurídico a la medida de la realidad, así como la forma de consolidar los anhelos de la Ley Suprema, la Comisión de Gobernación, Administración Pública y Asuntos Electorales, integrada por los diputados Selene Salazar, Dulce Ventura y Enrique Correa, aprobó la Iniciativa de Ley del Instituto de Estudios Constitucionales del Estado. (N 5)

MUNICIPIOS

PRESENTA EL PROGRAMA PARA EL FORTALECIMIENTO FAMILIAR EN QUERÉTARO

El Presidente Municipal, Luis Nava, presentó el Programa Municipal de Fortalecimiento Familiar de Querétaro que aprobó el H. Ayuntamiento en la Sesión Ordinaria de Cabildo como una política pública sólida dirigida a velar y proteger el bienestar de las familias. (N 3, CQRO 6, PA 6)

ANUNCIAN CONGRESO MUNDIAL DE MEDIACIÓN 2023 EN QUERÉTARO

Del 6 al 10 de noviembre el municipio de Querétaro será sede del vigésimo tercer Congreso Nacional y décimo noveno Congreso Mundial de Mediación 2023, las inscripciones estarán abiertas a partir del 15 de marzo, informó el secretario general de gobierno de la capital, Arturo Molina. (DQ 4, N 1 y 3, AM 4, CQRO 6, PA 1 y 3)

80% DE RECAUDACIÓN DEL PREDIAL DEL 2023

El secretario de finanzas del municipio de Querétaro, Francisco Martínez, informó que la administración ya logró recaudar un 83% de lo que se estimaba para todo el año por concepto del impuesto predial. Esta cantidad equivale a mil 100 mdp de los mil 330 que se tenían contemplado para todo este año y representa a 256 mil contribuyentes que acudieron en enero, para aprovechar el descuento del 12% en el impuesto y de 100% en multas y recargos. (Fórmula Noticias)

INBURSA GANA LICITACIÓN DE SEGUROS

Inbursa respaldará los seguros de vivienda para los contribuyentes que cumplieron con el pago del predial 2023. (AM 18)

MIÉRCOLES 15 DE FEBRERO DE 2023

ALCALDE ROBERTO SOSA INVITA A ALCALDES Y DIPUTADOS A CONOCER EL “BUEY MONUMENTAL” EN CORREGIDORA

El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa dio la bienvenida a los artesanos de otros municipios queretanos, Amealco de Bonfil, Arroyo Seco, Colón, Ezequiel Montes y San Joaquín. (Voz imparcial)

CRISTINA CHAVARRÍA AL FRENTE DE SIPINNA

Con el objetivo de garantizar la salvaguarda de los menores de edad del municipio, el alcalde Roberto Cabrera nombró a Dora Cristina Chavarría, como encargada de despacho de la Secretaría Ejecutiva del Sistema de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes (SIPINNA) en la entidad. (PA 7)

ACUERDAN TRABAJADORES ESTALLAMIENTO A HUELGA EN CADEREYTA

La asamblea del Sindicato de Trabajadores al Servicio del Municipio de Cadereyta acordó el estallamiento a huelga para el próximo 24 de febrero, aseguraron que después de cinco prórrogas otorgadas por el sindicato, las autoridades municipales no han presentado ninguna propuesta concreta para la base trabajadora. En asamblea extraordinaria encabezada por Jorge Enrique Díaz, secretario general de los trabajadores de Cadereyta, acompañado del dirigente estatal de la CATEM Erik Osornio y José Ángel Campos, asesor jurídico de los trabajadores. (PA 3, P 2)

INFORMACIÓN GENERAL

MUJERES QUERETANAS SE UNEN A LAS REDES MUCPAZ

La directora del IQM, Marisol Kuri encabezó la entrega de constancias a integrantes de la Red de Mujeres Constructoras de Paz, labor realizada en coordinación con el Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey Campus Querétaro. (N 6)

PIDEN APROBAR LA PROHIBICIÓN PARA CORREGIR LA ORIENTACIÓN SEXUAL E IDENTIDAD DE GÉNERO

El Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación habló sobre la Legislatura a la que piden aprobar la prohibición de los esfuerzos para corregir la orientación sexual e identidad de género de las personas, habla su vocero Walter López. “El resumen es refinar la iniciativa, el texto de la iniciativa para en conjunto se van a escuchar todas las voces que tengamos algo que decir en el tema. Y hay voluntad”. (CQRO 4, P 4)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

CHACUACOS. Para los restaurantes y hoteles la nueva ley general contra el tabaco representa pérdidas e inspecciones. Muchos fumadores ya no entran a consumir en sus sitios con prohibiciones y las autoridades llegan a supervisar que se cumplan. Pero nadie le echa ojo a los casinos, que siguen sin problema con el humo. No hay piso parejo. **¿SERÁ?** Afirman que se avecina un escándalo en el área del deporte sanjuanense. Padres de familia del "club Deportivo Municipal Oriente manifestaron su inconformidad con el manejo a base de presuntos amiguismos por parte de la titular, Denisse Vargas Chávez, para imponer a profesores sin experiencia sobre los que sí trabajan y que han dado resultados, trayendo medallas nacionales. La acusan de afectar el proceso formativo de los niños. **RACHA.** Apenas van saliendo, o más evadiendo el escándalo por acusaciones de acoso sexual, pero en el Instituto Estatal del Deporte ya hay indicios para una abrir una nueva investigación, esta vez administrativa por sospechas de una compra "inflada" de medallas deportivas. (DQ)

EXPEDIENTE Q - SECAS

Por Adán Olvera

Algo que no se debe dejar de tomar en cuenta en los próximos meses por venir aquí en Querétaro es la escasez de agua provocada por la falta de lluvias en el 2022, los agricultores comenzarán este año con una difícil situación por la falta de agua, la temporada de este estiaje será severa en este 2023 y se tendrán las consecuencias de sequía tal vez no vistas en los últimos 30 años. Las presas en Querétaro están al 20 por

Coordinación de Comunicación Social 4

MIÉRCOLES 15 DE FEBRERO DE 2023

ciento de su capacidad, al menos 26 que monitorea la Comisión Nacional del Agua, es una cantidad que no alcanzará para satisfacer las necesidades de agricultores, ganaderos y en algunos casos el agua que llega algunos hogares principalmente de zonas alejadas de Querétaro. Para este 2023 será importante que se tomen decisiones de rescatar bordos y ollas de agua, y rehabilitar cualquier cuerpo de almacenamiento de este líquido para captar lo que al menos deje la lluvia, esta temporada. Por eso la importancia del cuidado del agua para uso doméstico y sobre todo la regulación de las pipas para el surtimiento del vital líquido y es que no es broma este asunto de la sequía y lo que nos espera en los siguientes meses, a menos que las lluvias de la temporada alcancen a salvar el temporal en el verano. Otro tema que preocupa es el de los incendios forestales podrían incrementar en un 40 por ciento y también hay que estar prevenidos ante este tipo de fenomenología que se presenta derivado de lo seco del terreno y la falta de precaución en algunos casos; el equipamiento para combatir los fenómenos es importante ante la falta de presupuesto a nivel federal en las instancias encargadas del tema. En Querétaro, en días pasados se entregaron equipos para el combate de los incendios forestales y esperemos sean de utilidad y sobre todo es para estar preparados. **DE REBOTE.** Homero Montoya lanzó una campaña muy intensa para promocionar su nuevo local de carnitas en el municipio de Corregidora, lo interesante del asunto es que su primo Rafael Montoya le anda ayudando para dar a conocer el emprendimiento familiar, bardas pintadas y videos en redes sociales para dar a conocer “las carnitas del pueblo” que ya vienen. No vaya usted a pensar mal. (DQ)

ASTERISCOS

ACTUALIZACIÓN. El Congreso local buscará modernizarse con la instalación del voto electrónico. Esto implicaría una inversión de cuando menos 3 millones de pesos tan solo para la primera de sus dos etapas. El proyecto, que presentará la diputada panista Selene Salazar, contempla la colocación de una pantalla donde se enlistarían los votos y el dispositivo para cada espacio de los legisladores. Una inversión que facilitaría el proceso en las sesiones. **DIÁLOGO.** La Secretaría de Gobierno se encuentra en reuniones con las organizaciones feministas de cara a la conmemoración del 8 de marzo. La secretaria Guadalupe Murguía indicó que la Administración estatal dará seguimiento a las peticiones de colectivos sobre casos de violencia contra las mujeres. También se busca que las manifestaciones del 8M se realicen en un ambiente de respeto hacia terceros. **LLAMADAS FALSAS.** Durante 2022, el **C4 del municipio de San Juan del Río** recibió un total de 116 mil 930 llamadas al número de emergencias 9-1-1, de las cuales 53 mil fueron falsas o de broma, casi la mitad del total de los registros en el C4. La autoridad exhortó a la población a hacer uso responsable de la línea de emergencias, ya que esto genera distracciones en los cuerpos de seguridad. (AM)

BAJO RESERVA

CERCA DE TERMINAR EL CASTIGO. Nos dicen que todavía no hay una fecha oficial para el regreso de la afición a las tribunas del estadio Corregidora. De esto deberán, nos comentan, pronunciarse en los siguientes días la liga MX y la Federación Mexicana de Fútbol, ya que hay confusión de la fecha en la cual se termina el duro castigo que le impusieron a los plumíferos tras la trifulca que se dio el pasado 5 de marzo entre los seguidores de Querétaro y Atlas. Ayer circuló por la mañana la versión de que el 19 de febrero se daría la reapertura, pero esto quedó descartado en el transcurso de la tarde, aunque también se mencionó en algunos espacios informativos que el regreso de la afición es hasta el 19 de marzo con un aforo del 20%. Las autoridades de la liga siguen sin dar una información oficial al respecto. **HOY APRUEBAN LEY PARA PROHIBIR CASTIGOS HUMILLANTES A NIÑOS.** Hoy, nos cuentan, sesiona el Pleno de la Legislatura donde se aprobará la iniciativa de Ley para prohibir en la entidad los castigos corporales y humillantes a menores de edad, que ha impulsado la diputada panista **Mariela Moran**. Ayer pasó la aduana en comisiones. Lo que se busca con esta legislación, nos comentan, es prevenir y visibilizar el riesgo que corren las niñas, niños y adolescentes por maltratos de tutores y cuidadores, así como de padrastros, madrastras, familiares, maestros o entrenadores. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

SE REÚNE KURI CON GOBERNADORES Y FUERZAS ARMADAS. Que el **gobernador Mauricio Kuri** sostuvo un encuentro con el comandante de la XII Región Militar, Gral. de Bgda. DEM, Enrique Covarrubias López, en la 12/a Brigada de Policía Militar, en donde se abordaron diversos temas en materia de seguridad en los estados de Querétaro, Guanajuato y Michoacán, así como sobre el fortalecimiento de la comunicación entre



MIÉRCOLES 15 DE FEBRERO DE 2023

las tres entidades, Fuerzas Armadas, Sedena y Guardia Nacional. Asistieron al encuentro los gobernadores de Guanajuato, Diego Sinhué Rodríguez Vallejo, y de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla; así como el comandante de la XVII Zona Militar, Gral. de Bgda. DEM, Julio César Moreno Mijangos. El lunes, el mandatario queretano anticipó que en dicha reunión solicitaría apoyo para blindar los límites del estado. “En Querétaro seguimos teniendo una calidad en seguridad mucho mejor que los demás estados y hay que seguir cuidando. Sobre todo coordinación, que sí la hay, pero que nos ayudan a blindar”, dijo. **CONDENA BOTELLO MONTES CONDECORACIÓN A DÍAZ-CANEL.** Que el senador por Querétaro **Alfredo Botello Montes** manifestó que el PAN reprueba que se haya otorgado al “dictador” Miguel Díaz-Canel la Orden Mexicana del Águila Azteca, considerada la más alta distinción de nuestro país a un extranjero; “el acto es deplorable y denigrante para los mexicanos y para los ciudadanos cubanos que viven bajo un régimen que los mantiene en opresión”, dijo. También condenó que el fortalecimiento de las relaciones entre Cuba y México se dé a través de la implementación de misiones internacionales, en referencia a los médicos que han venido al país, que se dan bajo el contexto de esclavitud moderna, trata de personas y violaciones flagrantes de sus derechos humanos, ya que estas personas no tienen libertad de elegir si quieren participar y obtienen únicamente entre el nueve y el 25 por ciento del pago total que se hace directamente al régimen cubano. Y subrayó que “el dictador cubano”, en las protestas del 11 de junio, no dudó en recurrir a detenciones arbitrarias para hostigar e intimidar a críticos, activistas independientes y opositores políticos, entre otros. **FISCALÍA REALIZA CATEO PARA RESCATAR A SEIS PERROS.** Que la **FGE**, en un cateo en la colonia El Vergel, rescató a seis perros, dos gallos de pelea y una gallina, tras recibir una denuncia de la Unidad de Control Animal Municipal de la Dirección de Protección, Cuidado y Control Animal del municipio de Querétaro. La dependencia capitalina inició una carpeta de investigación por delitos contra los animales, por un reporte de vecinos sobre animales que desde hacía aproximadamente un mes no eran alimentados. (CQRO 2)

FUEGO AMIGO / REUNIÓN REGIONAL DE SEGURIDAD

Tras su participación en la reunión regional de seguridad, celebrada en la XII Región Militar bajo el mando del Gral. de Bgda. D.E.M., Enrique Covarrubias López, el gobernador Mauricio Kuri González dio a conocer que se acordó con sus homólogos de Guanajuato, Diego Sinhué Rodríguez y Alfredo Ramírez Bedolla de Michoacán, el fortalecer la comunicación entre las entidades y la coordinación con las Fuerzas Armadas, Sedena y la Guardia Nacional. (PA 2)

FUENTE DE EL MARQUES / HOY JORNADAS CONTIGO EN HUIMILPAN

Por Juan Antonio del Agua

En la cabecera del municipio verde de Huimilpan se celebrarán hoy las jornadas Contigo, encabezadas por el gobernador **MAURICIO KURI GONZÁLEZ** con sus secretarios porque, insiste, no quiere funcionarios de escritorio sino atendiendo a los ciudadanos en las calles y comunidades. Agua queretana la más sana. (PA 2)

HOMENAJE A CARLOS SEPTIEN GARCÍA EN CDMX

Por Sergio A Venegas Ramírez

Sheinbaum lidera las preferencias en Morena. Celebran el 120 aniversario de la Canaco local. Rodrigo Monsalvo, carta fuerte en El Marqués. El Adefesio Verde para Nobel de Arquitectura. **ORGULLO QUERETANO.** A casi 70 años de su muerte, el legendario escritor Carlos Septién García -formador de generaciones- fue objeto de un homenaje en la principal escuela de periodismo de México que fundó, dirigió y lleva su nombre y a la que fueron invitadas sus sobrinas Aurora Vázquez Mellado Septién y Ana Estela Soto Septién, quienes hablaron de quien destacó en los medios nacionales y locales y hoy ocupa un lugar en el panteón de nuestros ilustres. El Tío Carlos, seudónimo utilizado en muchas de sus crónicas, trabajó en el periódico El Universal, fundó la revista la Nación del PAN y aquí Portal, pero murió a los 38 años en el desempeño de su oficio en un accidente aéreo ocurrido en la sierra de Mamulique, Nuevo León, cuando se dirigía a cubrir la inauguración de la Presa Falcón por parte del presidente Adolfo Ruiz Cortines en la frontera con Estados Unidos. En su sepelio, el mismísimo José Vasconcelos dijo: “En el pensamiento de México, Carlos Septién García no morirá nunca”. Y tuvo razón. Una edición de cultura hispánica de España lo calificó como “uno de los más brillantes y lúcidos periodistas de lengua española de todos los tiempos... supo ser un magnífico señor de las letras cotidianas junto a un decidido campeón de las causas nobles”. Así lo recordó el colega Carlos Jiménez Esquivel en el prólogo del libro “El rumor del estilo”, publicado en 1989 por



MIÉRCOLES 15 DE FEBRERO DE 2023

el gobernador Mariano Palacios Alcocer. Destacados reporteros, redactores y columnistas de medios nacionales, algunos amigos de este Armero, mencionan con orgullo haber estudiado en la escuela que lleva su nombre. En Querétaro se le ha reconocido con escuelas y calles, como la de la Colonia Cimatario, una estatua en el Boulevard de La Nación (antes de La Luz) y una placita frente al Sanatorio Alcocer Pozo, además de recopilaciones de su obra en diversos libros, aunque se habla menos de su participación política como líder de diversas organizaciones juveniles y católicas. En 1943 y 1946 fue candidato a diputado federal de Acción Nacional y conoció la cárcel de la ciudad en las persecuciones de aquellos tiempos. Aurora Vázquez Mellado Septién, hija de Rosita la hermana menor de don Carlos, obsequió a la Escuela -dirigida por la periodista Analletzin Díaz Alcalá- una réplica de la estatua y un busto del célebre informador, luego de recordar los emotivos reconocimientos realizados en los años 80 en el Colegio Fray Luis de León, al traer sus cenizas. Honor a quien honor merece. ¡Enhorabuena! **OÍDO EN EL 1810. "EL MARQUES."** Que Rodrigo Monsalvo Castelán, secretario en el ayuntamiento de Enrique Vega Carriles, se mantiene como la principal opción del Partido Acción Nacional en ese municipio en donde la oposición tiene como diez candidatos y el actual alcalde ha hecho un gran trabajo a lo largo de sus cuatro administraciones. Doy fe. **¡PREEEPAREN! "#ESCLAUDIA."** El principal promotor de la posible candidatura presidencial de la jefa de Gobierno de la CDMX en Querétaro es sin duda el senador Gilberto Herrera Ruiz, quien este martes divulgó la encuesta Poligrama publicada en El Heraldo de México, según la cual la señora Sheinbaum se mantiene como el perfil más aceptado por la ciudadanía para representar a Morena en la elección del 2024. "La doctora Claudia Sheinbaum sigue consolidándose como la opción preferida por la ciudadanía para encabezar a Morena en la elección presidencial del 2024. Esto que es cada vez más evidente en la interacción con la población" señaló el también ex súper delegado de Bienestar. Herrera Ruiz insistió en que de acuerdo con la última encuesta de Poligrama, publicada por El Heraldo, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México se posiciona como la favorita entre las llamadas "corcholatas" para defender el proyecto de la Cuarta Transformación en la siguiente contienda electoral. "La Jefa de Gobierno lleva cuatro meses seguidos manteniéndose como la preferida de los mexicanos para representar a Morena en la elección del 24. En esta ocasión se posicionó con una ventaja considerable de 7 puntos arriba de Marcelo Ebrard, 13 arriba de Adán Augusto López y 20 puntos por encima Ricardo Monreal", detalló el ex rector de la UAQ. Los resultados de la encuesta Poligrama, abundó, arrojan que 30.4% de la población se inclina por Claudia Sheinbaum; a quien le sigue Marcelo Ebrard con 23.5%, Adán Augusto con 23.5% y Ricardo Monreal con 10.2%. Reconoció sin embargo el senador queretano que "todavía faltan algunos meses para que Morena lleve a cabo su proceso para elegir al perfil que representará al movimiento en el 2024, sin embargo, observamos que hay una tendencia sostenida que nos indica que Claudia Sheinbaum es la opción más aceptada entre la ciudadanía". Así de fácil. Así de difícil. **¡AAPUNTEN! "CANACO."** Hoy comienzan las celebraciones por el 120 aniversario de la Cámara de Comercio de Querétaro con la toma de protesta del consejo directivo presidido por Fabián Camacho. Será en el Club de Industriales a las diez de la mañana. En la invitación, el reelecto líder advierte que es un año para celebrar la tradición y mirar con ojos contemporáneos el presente para seguir contribuyendo al desarrollo del comercio y la economía de Querétaro. No pierdan de vista a Fabián. **¡FUEGO! "MAU."** Que a propósito del llamado "Adefesio Verde" de las calles de Gutiérrez Nájera de nuestro Centro Histórico, Patrimonio Cultural de la Humanidad y del que hicimos amplia reseña el lunes, la licenciada María de los Ángeles Urquiza - fundadora del Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro- nos comenta, de guasa claro, que debería de ser propuesto para el Premio Nobel de Arquitectura. ¡Porca miseria! (PA 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

José Antonio Ortega Cerbón vivirá este miércoles su último día como Magistrado del Poder Judicial tras solicitar una jubilación adelantada que, nos dicen, le permitirá pasar lo que le queda de vida -tiene 51 años de edad- con una pequeña pensión de 157 mil 903 pesos, producto de 29 años y 15 días de servicio público. Nada mal. **Giras de Mauricio Kuri y su gabinete.** La próxima semana, funcionarios del estado acompañarán al canciller Marcelo Ebrard a Los Ángeles, California y a Silicon Valley. Esta vez no acudirá el mandatario estatal, quien sí planea acudir en abril a Alemania, a Hannover y en junio a la feria Aeroespacial de París. **Miguel Martínez Peñaloza** tiene mucho que explicar ahora que el sindicato de trabajadores del municipio de Cadereyta emplazó a huelga para el próximo 24 de febrero, aduciendo que llevan cinco años sin revisar sus condiciones generales de trabajo. Nos platican que en el Palacio de la Corregidora el tema no les tiene nada contentos. **Mónica Fernández (Morena)**, presidenta de la Comisión de Gobernación del Senado,



MIÉRCOLES 15 DE FEBRERO DE 2023

emitió la convocatoria para darle luz verde el Plan B electoral del presidente Andrés Manuel López Obrador el 21 de febrero. Todo indica que van para adelante, pero que el muro con el que se topará será el de la Corte. Una “pequeña” infección en la garganta postergó esta semana la discusión, dijo la senadora tabasqueña. (P)

MOVILIDAD

Por Andrés González

Uno de los principales problemas de las ciudades en crecimiento – y el de Querétaro es explosivo cuando ya sobrepasa el millón cien mil habitantes – es el de la movilidad y que ahora mismo está siendo atendida con la mayor obra del sexenio, el Paseo 5 de Febrero, lugar que registraba un paso de hasta 180 mil vehículos diariamente antes de entrar en obra. Y ahora mismo se siente la saturación vehicular de las principales avenidas de la capital queretana. Se han propuesto un sin número de medidas en las que el ciudadano debe participar – vehículos compartidos, mejoras al transporte público urbano, entre otras – y otras en las que, en forma decidida, reducen la afluencia vehicular en las calles y son un ahorro palpable para la economía familiar. Y me refiero al Transporte Escolar Gratuito y cuyo servicio se ha incrementado en rutas y unidades, ahora con el regreso a clases presenciales. Se trata de 43 unidades con el mismo número de rutas que atienden los requerimientos de 134 escuelas, tanto de nivel primaria que son 101, como de nivel secundaria, que suman 33. La presencia de estas unidades en las calles implica un doble ahorro: Disminuye la cantidad de vehículos particulares y representan un ahorro directo a la economía familiar, por ofrecer gratuitos estos traslados. Y diariamente por este sistema de Transporte Escolar Gratuito son trasladados 4 mil niños y niñas, jóvenes, que dejan de pagar el transporte público, con un ahorro cercano a los 880 pesos mensuales. Y en donde en una familia que tiene tres pequeños, el ahorro se va arriba de los 2 mil setecientos pesos al mes. Todo esto independientemente de que se disminuye en forma notoria el flujo vehicular. Y en esto salimos beneficiados todos en la ciudad, al encontrarnos – relativamente – menos vehículos en nuestras calles. Así, este programa implementado por el gobierno del municipio de Querétaro, acumula –fíjese usted bien – más de 520 viajes desde su implementación. Además de beneficiar directamente a la economía familiar, el programa pretende desincentivar el uso del vehículo particular y con ello, ser un beneficio directo a la economía familiar. Que faltan aún muchas escuelas tanto primarias o secundarias, por supuesto que sí, pero el número de unidades año con año ha venido creciendo y se espera que así siga para el ciclo escolar venidero. En estos días y para saber directamente los beneficios que este programa otorga, fue el presidente municipal de Querétaro Luis Nava quién, sin previo aviso, se subió a una de estas unidades para oír de voz directa de los estudiantes, si estas unidades pasan a tiempo por ellos, si los dejan cercano o a la puerta de sus escuelas o si están también a tiempo de la hora de su salida. El grupo de jóvenes con los que platicó – cuyas edades van de los 13 a los 16 años – fueron los de la Escuela Secundaria General No. 2 “Mariano Escobedo”, ubicada en la colonia Linda Vista de la Delegación Centro Histórico. Cuando el alcalde se subió al autobús que se dirigía a su escuela, muchos alumnos no lo conocían; algunos le hicieron algunas preguntas y otros, después que se presentó, hasta un aplauso le brindaron, además de agradecerle este servicio. También le pedían selfies y llegaron a sus hogares con la novedad de que, en su propio autobús – porque es de ellos y a ellos les toca cuidarlo – saludaron personalmente al presidente municipal de Querétaro. Y en esto de la movilidad ciudadana, cada uno de nosotros cuenta sus propias historias, tal vez algunas sean de molestia por el tránsito lento que nos tocó determinado día, tal vez otros sean buenas historias que, como está, también es bueno contarlas. En la movilidad de la capital, todos tomamos parte. (Código Informativo)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

APERTURA: Con la próxima reapertura del Corregidora, con 20% de aforo, cámaras de vigilancia, harto agente del orden y sin acceso a las porras, el grito homofóbico para las autoridades de la FEMEXFUT... se lleva en el alma... a ver sí no nos vetan. (N 1)

VITAL

La reunión que sostuvieron ayer con las Fuerzas Armadas, destacamentadas en la XII Región Militar, los gobernadores de Querétaro, Guanajuato y Michoacán, Mauricio Kuri, Diego Sinhué Rodríguez Vallejo y Alfredo Ramírez Bedolla, en ese orden, así como el Comandante de la XVII Zona Militar, Gral. de Bgda. D.E.M, Julio César Moreno Mijangos, es de vital importancia para nuestras entidades, en busca de estrechar lazos, trabajo coordinado y suma de esfuerzos, para atemperar la violencia que se vive y de la cual no estamos

MIÉRCOLES 15 DE FEBRERO DE 2023

exentos, entre otras cosas, por el efecto cucaracha. No es gratuito ni es publicidad gubernamental, es una cruenta realidad la que enfrentamos teniendo como vecinos a dos de las entidades con mayores índices de violencia en el país, donde los cárteles del crimen organizado, han ganado terreno. El encuentro con el comandante de la XII Región Militar, Gral. de Bgda. D.E.M., Enrique Covarrubias López, se realizó en la 12/a Brigada de Policía Militar, donde abordaron diversos temas en materia de seguridad en estos estados para fortalecer la comunicación entre las tres entidades, Fuerzas Armadas, la SEDENA y la Guardia Nacional. Si señalamos que es una reunión de vital importancia es porque las cifras así lo demuestran, es porque Querétaro sigue siendo una ciudad para vivir y no queremos perder ese estatus. Mire Usted—y seguramente lo sabe—, para abrir este año, apenas a mes y medio, Guanajuato ocupa el primer lugar nacional con 101 de los 1003 asesinatos en el país, Michoacán ocupó el segundo con 73 homicidios. El pasado 8 de enero fue uno de los días más violentos y en Guanajuato se registraron 12 homicidios y las ciudades con mayores índices son Irapuato, León, Cortázar y Salvatierra, además de los Apaseos y Celaya, ya conocido como el corredor de la muerte. Según la SSPC, Michoacán ya alcanzó más de 142 homicidios cometidos en lo que va del año. No es que en Querétaro no sucedan cosas, por ejemplo están los feminicidios, pero gracias al Trabajo de la Fiscalía General del Estado (FGE), a la Policía de Investigación del Delito (PID) y el apoyo de la Policía Estatal (PoEs) y Municipales (SSPM), gran parte de estos crímenes de odio, han sido esclarecidos y detenidos los presuntos responsables. Querétaro no es ajeno a la actividad del crimen organizado y lo vemos en las tomas clandestinas, a los ductos de Pemex, al huachicol, que ha cobrado presencia en municipios como Pedro Escobedo y San Juan del Río y por ello es imperante una buena comunicación con el Ejército Mexicano y la Guardia Nacional, a fin de evitar su proliferación. Estrechar lazos de colaboración, aplicación de tecnologías, fortalecer nuestras fronteras y trabajar de forma coordinada es el camino, camino que por cierto la Federación no quiere voltear a ver, porque no tiene interés a que impere la paz en el país. Los gobernadores y los militares saben de lo complicado del compromiso y vincular fuerzas y esfuerzos, debe dar buenos resultados. (N)

EN LA MIRA / SIN MANTENIMIENTO

La Ley de Movilidad del estado de Querétaro establece que las unidades del transporte público pueden contar con una antigüedad de hasta 10 años para mantenerse en servicio. Con base en esta premisa, la AMEQ buscará que año con año se renueve el 20 por ciento del parque vehicular para contar con unidades en buen estado, pero ese no es el problema. Unidades con apenas uno o dos años en servicio sufren descomposturas con frecuencia alarmante. El desgaste es mucho, el abuso es excesivo y el mantenimiento es mínimo o nulo. De los propios conductores se sabe que hay unidades que “tienden a descomponerse”, pero no las arreglan al 100%, sino solamente “para que anden jalando” y cumplan con la ruta. Ese es un problema de verificación e inspección de las unidades que hoy no existe, o se hace con muy poca regularidad. Podrán comprar unidades cada año, pero si no se les da mantenimiento, seguirá el problema: unidades inseguras, aunque sean de modelo reciente. (AM)

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA